

# Lisières et haies: précieux biotopes



Une lisière peut être d'une grande valeur écologique si on maintient, entre la forêt et le champ, un ourlet habité de plantes sauvages au bord du champ et un manteau de buissons en bordure de la forêt. Sur un espace restreint de quelques 3-4 mètres, la flore et la faune locales de l'ourlet et du manteau: fleurs, insectes, oiseaux, lézards, batraciens, petits mammifères peuvent y subsister.

Les haies créées conjointement par l'homme et la nature sont des doubles lisières. Elles se sont constituées à l'époque du déboisement et de l'épierrage des parcelles vouées à l'agriculture. Souvent, on déposait les cailloux à la limite des parcelles où la flore locale, les arbustes, les arbres se sont installés naturellement.

La présence des haies était favorisée car elles formaient des barrières autour des prairies et des pâturages pour les protéger du bétail. Aujourd'hui, de nombreuses haies ont été éliminées du paysage rural, celles qui restent constituent des lieux de refuge pour la flore et la faune autochtones. Pour contenir l'avancée des arbustes et des arbres, un entretien est indispensable. Celui-ci donne droit à des prestations écologiques en faveur des exploitants.



Paysage de haies sur les Hauts du Val-de-Ruz

Les Chemins chouettes d'Espace Val-de-Ruz vous font découvrir le patrimoine naturel et culturel de la région au gré de votre curiosité et de vos possibilités. Pour en savoir plus: [www.espacevalderuz.ch](http://www.espacevalderuz.ch)

© 2012 Espace Val-de-Ruz, association agréée pour le patrimoine de l'Etat, 26, chemin de la gare, case postale 16, 1600 Courmayeur, T +41 79 484 0147

Avec le soutien de